



No somos el patio trasero de ningún imperialismo

El Comité Central del PCR analizó la situación internacional, el cambio de calidad a partir de la agresión imperialista yanqui a Venezuela y el agravamiento de los peligros de guerra mundial, así como la rastrera posición del gobierno de Milei. ★ Reafirmamos que la lucha antiimperialista se entrelaza con la pelea por derrotar este plan de hambre, ajuste y entrega que agrava la situación de la mayoría de los trabajadores y el pueblo, por la más amplia unidad contra la reforma laboral y para desplegar iniciativas en todo el país en la conmemoración de los 50 años del golpe fascista de 1976.

¡Fuera yanquis!

EL GOBIERNO IMPERIALISTA DE TRUMP PRETENDE QUEDARSE CON EL PETRÓLEO VENEZOLANO

Venezuela: Se multiplica la organización de la resistencia



A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO FASCISTA DE 1976.
NOTA 2

La Argentina antes del golpe de 1976



PERIÓDICO DEL PCR
DEL 30 DE MARZO DE 1976

ALDERETE DENUNCIA OTRO ATAQUE A LAS Y LOS DESOCUPADOS Y PRECARIZADOS

Voucher: Un nuevo ajuste en los planes sociales



El Comité Central del PCR analizó la situación internacional, el cambio de calidad a partir de la agresión imperialista yanqui a Venezuela y el agravamiento de los peligros de guerra mundial, así como la rastrera posición del gobierno de Milei. Reafirmamos que la lucha antiimperialista se entrelaza con la pelea por derrotar este plan de hambre, ajuste y entrega que agrava la situación de la mayoría de los trabajadores y el pueblo, por la más amplia unidad contra la reforma laboral y para desplegar iniciativas en todo el país en la conmemoración de los 50 años del golpe fascista de 1976.

¡Fuera yanquis! No somos el patio trasero de ningún imperialismo



FOTO: MARCHA EN ROSARIO CONTRA LA INVASIÓN YANQUI.

escriben Ricardo Fierro y Germán Vidal

La reunión del Comité Central comenzó con un minuto de aplausos en homenaje al camarada Mariano Sánchez, secretario del Partido en la Zona Sur del GBA y miembro del CC fallecido el 4 de diciembre.

El CC hizo un detallado recuento de las luchas y hechos políticos fundamentales ocurridos entre la anterior reunión y ésta, como marco para el análisis de la situación internacional y nacional.

1

VENEZUELA: SALTO CUALITATIVO EN LA POLÍTICA IMPERIALISTA YANQUI

La agresión armada del imperialismo yanqui en Venezuela, con el secuestro del presidente Nicolás Maduro y su esposa Cilia Flores es un salto cualitativo en la política imperialista de EEUU sobre América Latina y el Caribe.

Busca imponer su predominio oprimiendo a nuestras economías a favor de la expansión de sus monopolios. Trump busca frenar el retroceso de EEUU en el predominio mundial en disputa principal con China, y hacerse fuerte en América, a la que considera su zona de influencia directa. Pretende dividir a Europa y separar a Rusia de China.

Al gobierno de Trump lo alarma el avance de la influencia comercial y económica de China en nuestra región, en la que además existe un histórico asentamiento de intereses rusos y europeos. A diferencia de los años '80 del siglo pasado, cuando EEUU operaba a través de la CIA impulsando golpes de Estado, con esta intervención armada vuelve a la "política del garrote", como hace un siglo.

Crece en el mundo la pelea entre las potencias imperialistas, con

decenas de conflictos armados que desgarran a las naciones, particularmente la invasión rusa a Ucrania (que en febrero cumple cuatro años), y el genocidio palestino por el gobierno fascista de Israel. EEUU, apoyándose en que aún tiene superioridad militar y mantiene el predominio del dólar en el sistema financiero busca recuperar su lugar de primacía hegemónica.

China avanza en el desarrollo de sus monopolios, con acuerdos comerciales – financieros y acelera su preparación militar, acompañada por Rusia que marca su propia esfera de influencia. Europa por su parte se rearma y da señales de autonomía y de defensa de sus propios intereses en el mundo. Un ejemplo es la reciente aprobación por el Consejo de la Unión Europea de un acuerdo con el Mercado Común del Sur, Mercosur. En varios países europeos hay grandes movilizaciones campesinas contra este acuerdo.

Trump se envalentonó con el paso dado en Venezuela, amenaza a Colombia, Cuba y México y quiere imponer el garrote desde Canadá hasta Tierra del Fuego, y pretende quedarse con Groenlandia. Así son estas bestias imperialistas, dan un paso y se ceban. La expansión de sus monopolios necesita no sólo nuestras materias primas y la opresión campesina, sino también nuestros mercados, nuestros desarrollos industriales y la superexplotación de nuestros obreros.

Con esta política, el imperialismo yanqui agrava los peligros de una nueva guerra mundial y acelera su enfrentamiento con China.

Así como actuó militarmente para recuperar el control y la producción del petróleo venezolano, e impedir que sigan los envíos a Cuba, China e Irán, los yanquis también buscan quedarse con nuestro desarrollo de la industria atómica, nuestros

laboratorios farmacéuticos, nuestro mercado automotriz. Compraron Pescarmona y entran en la pelea por nuestras hidroeléctricas, buscan disputar el control del Paraná y nuestro comercio exterior de granos.

Los pueblos con sus reclamos y las naciones con sus luchas contra el imperialismo frenan su expansión económica y territorial y sus pretensiones de hegemonía, que los llevará más tarde o temprano al choque entre ellos y a la guerra. En esa disputa, cuando avanzan un paso se ceban para avanzar más. Rusia no se conformó con anexionar Crimea en Ucrania, y si no fuera por la heroica resistencia de la guerra nacional de Ucrania, apoyada por Europa, las tropas rusas ya estarían intentando el control de Polonia y Lituania-Letonia. El pueblo palestino resiste al genocidio y generó un aislamiento internacional del fascista Netanyahu, que ha frenado su intento de avanzar sobre el resto de la región. El pueblo kurdo mantiene su territorio con las armas en la mano. Inmensas luchas obreras y populares recorren el mundo, por sus propios reclamos, como estamos viendo en Irán, y en solidaridad con estas luchas, particularmente con Palestina.

Trump pretende en Venezuela desarticular al chavismo y recuperar el control de la producción petrolera. Para eso tiene que garantizar el control territorial. Recordemos que en Panamá luego de detener a Noriega en 1989, EEUU tuvo que desembarcar 27.000 marines. Venezuela es 12 veces más grande que Panamá y tiene 40 millones de habitantes. Este plan imperialista recién comienza, es clave la solidaridad activa con todas las manifestaciones de lucha contra esta injerencia y a favor del pueblo venezolano, como lo hicimos desde el momento de la invasión. Por ahora Trump ha puesto a EEUU a la ofensiva, pero puede empantanarse.

Es fundamental el debate amplio y democrático para lograr pronunciamientos contra la agresión imperialista y el secuestro de Maduro. Hay debates en el pueblo sobre el carácter de ese gobierno. Nosotros no defendemos el gobierno de Maduro, pero somos inflexibles en que sólo el pueblo venezolano tiene derecho a decidir su destino.

Los yanquis usaron el argumento de que Maduro dirigía una "organización narco" para justificar sus ataques, igual que cuando dijeron que el gobierno de Hussein tenía armas químicas, y era mentira. Fueron por Irak como ahora van por Venezuela. Cuando fue la Guerra de Malvinas, Thatcher y el gobierno británico justificaron el desembarco de su flota diciendo que en la Argentina gobernaba una dictadura.

Trump y su gobierno ocultan que hubo una batalla en Venezuela, con una superioridad absoluta de los yanquis: desplegaron 150 aeronaves, bombardearon el centro operativo militar venezolano y llevaron el portaviones más moderno y poderoso del mundo frente a las costas de Venezuela. Se va conociendo que hubo una cifra importante de muertos. Cuba reconoce 32 efectivos ¿Todos los fallecidos son cubanos y venezolanos, o los yanquis ocultan sus bajas?

Así como el bombardeo a Irán tuvo, además del objetivo concreto de atrasar el plan nuclear iraní, mostrar la capacidad de llevar bombarderos a mucha distancia y una bomba que puede perforar 60 metros de piedra, o sea que no hay bunker para esconder misiles que no sea alcanzable, el secuestro de Maduro buscó mostrar que pudieron neutralizar el sistema de detección aérea de origen chino y el sistema de coordinación de mandos de los misiles rusos. Ofrecer la defensa antiáerea a los chinos, los misiles a los rusos y la guardia presidencial a los cubanos se mostró que es equivocado. Ya nos enseñó el general vietnamita Vo Nguyen Giap que para derrotar a estas bestias imperialistas como lo hizo su pueblo, hay una relación entre el hombre y el arma, y no es el arma la que prevalece sobre los hombres y su voluntad, sino al revés.

REDOBLAR LA SOLIDARIDAD CON VENEZUELA
Hay que discutir que la solidaridad con Venezuela y su soberanía es central para los argentinos. Si aceptamos o somos indiferentes frente a la agresión imperialista nunca podremos aspirar a ser libres.

Este debate se entrelaza con el balance de las elecciones del 26 de octubre. Fue el temor al chantaje yanqui de que si no ganaba Milei se retiraban los dólares y venia el desastre lo que volcó una parte de los votos para su triunfo electoral.

Con el operativo militar sobre Venezuela se ha dado un golpe a todo el movimiento popular latinoamericano, que se suma a los triunfos electorales de distintas versiones de derecha en Argentina, Chile, Paraguay, Bolivia y Honduras. Sin embargo, son un tigre de papel. Hay una larga historia de lucha latinoamericana contra las intromisiones yanquis, desde Pancho Villa y Sandino hasta Perón. Brasil, Mexico y Colombia se pronunciaron en contra y son de las principales economías y fuerzas armadas latinoamericanas. Es fundamental volcar la situación en Argentina y es lo que nos proponemos y debemos esforzarnos por hacer.

El pueblo norteamericano se manifestó en grandes movilizaciones contra la agresión. Se viene de manifestaciones con la consigna "no queremos reyes" (No Kings) en relación al despotismo de Trump, con manifestaciones masivas en todo Estados Unidos, rechazando el ataque a derechos de migrantes, mujeres, diversidades, entre otras consignas. También fueron muy grandes las manifestaciones en solidaridad con Palestina en las universidades. Esto está detrás de la derrota de Trump en varias elecciones locales, entre ellas la de la ciudad más grande de su país Nueva York, en donde ganó Mandami, mahometano y del ala izquierda del partido demócrata.

El gobierno yanqui manda tropas federales a los estados gobernados por demócratas, que no acatan las deportaciones, mientras surge la organización solidaria de sectores religiosos para dar comida a los indigentes que crecen. Hay quienes hablan de un clima interno próximo a la guerra civil interna en EEUU.

Sin cometer el error de la conducción venezolana de apoyarse en los rusos y chinos, podemos aprovechar a favor de la lucha nacional antiimperialista la contradicción con estos imperialismos y los europeos, que al no estar dispuestos a ser desplazados por los monopolios yanquis, se opongan a algunas de sus políticas. La actitud prepotente de Trump no responde a su fortalecimiento, sino a que ha ido perdiendo posiciones y en este sentido es un signo de debilidad estratégica, más allá que se haya puesto a la ofensiva en lo inmediato.

En esta época imperialista hablamos de tres grandes contradicciones: la contradicción entre las potencias imperialistas, la contradicción entre los países imperialistas y los países dependientes, y la contradicción entre la burguesía y el proletariado. Hay una aceleración de la disputa interimperialista.

El surgimiento de estas tendencias fascistas como la de Trump se da en un contexto, como señaló el reciente Encuentro de



FOTO: BRINDIS DEL COMITÉ CENTRAL POR LOS 58 AÑOS DE LA FUNDACIÓN DEL PCR

Movimientos Populares promovido por la Iglesia Católica, donde "El 1% más rico tiene más que el 99% restante. El 60% de los trabajadores está en la informalidad, y 2.500 migrantes murieron en 2024 cruzando el Mediterráneo".

Nuestra tarea es apoyar y ofrecer toda la ayuda posible a los patriotas venezolanos que se opongan a este curso de prepotencia yanqui en su patria. Nuestra principal contribución a la lucha latinoamericana por nuestra autodeterminación es avanzar en la lucha contra la política de Milei y trabajar la más amplia unidad para lograr otra política a favor del pueblo y la patria, con un gobierno democrático y popular que enfrente esta subordinación a las políticas de Trump. La lucha y aún la guerra contra la injerencia yanqui y contra toda injerencia de los imperialismos en pugna es parte de la lucha por la paz.

2

CRECE LA BRONCA: ENCONTRAR LAS INICIATIVAS Y LOS CAMINOS PARA UNIR LAS LUCHAS

Milei pudo ganar la elección en octubre, entre otras razones, cuando volcó a un sector indeciso, por temor a la crisis que sobrevendría si Trump se retiraba con sus dólares para sostener el fracaso del plan económico del gobierno. La derrota electoral profundizó las diferencias dentro del PJ y esta ofensiva de Trump refuerza el escepticismo en el activo político. No se trata de negar estas dificultades, sino de ver los elementos que hay en contradicción, que a su vez también se potencian.

Nosotros partimos de la situación de las grandes masas, y cómo esta política agrava los despidos, el hambre, las adicciones y la superexplotación.

Como analizamos en el CC anterior, Milei ganó en todo el país, pero por poca diferencia, tuvo menos votos que en el ballotage, subordinó al macrismo, pero con el que las diferencias subsisten. Esa franja de votos que volcó con temor al lunes negro a su vez espera que se resuelvan sus problemas, pero sufre como el resto del pueblo las consecuencias de esta política y la secuencia de cierres de empresas, suspensiones, despidos y el hambre entre los desocupados, con el crecimiento de las enfermedades físicas y mentales y los problemas de vivienda. Cerca de 11 millones no votaron o votaron en blanco,

sin confianza en el gobierno y disconformes con la política en general, incluido Milei. Hubo, como dijimos, millones de votos activamente opositores y a favor de la lucha, en los que crece el odio.

Por eso la lucha no cesó. Esto se expresó en las jornadas de los movimientos de desocupados, en la marcha de la CGT con columnas sólidas del movimiento obrero, en gran cantidad de luchas de trabajadores y sectores populares, en la persistencia de los jubilados que se plantan frente al Congreso y en otros lugares. Las jornadas de los desocupados y la marcha de ATE el día de inicio de tratamiento de las leyes mostraron una tendencia muy importante de unidad de ocupados y desocupados para enfrentar la reforma laboral. Hubo importantes luchas contra la entrega, como las puebladas de Mendoza contra el agua.

Haber logrado que el parlamento se niegue a derogar las leyes de Financiamiento Universitario y Emergencia en Discapacidad es un gran estímulo a la lucha y muestra el camino para frenar esta política y acumular fuerzas para otra política y otro gobierno.

Las divisiones en los sectores opositores, y el escepticismo de algunos por los golpes recibidos traen dificultades se suman a las preocupaciones por la falta de trabajo y que la plata no alcanza. Por eso muchas veces aparece que la bronca "se queda en casa".

Hay que encontrar las llaves para abrir las puertas de las casas para canalizar masivamente toda la bronca que se acumula y volcar a la lucha a quienes aún le dan tiempo.

DEL MASIVO 38 ENCUENTRO EN CORRIENTES A LA PELEA CONTRA LA REFORMA LABORAL

Sorprendió a muchos la masividad y el carácter opositor del Encuentro de Mujeres y Diversidades pese a la falta de plata y las dificultades para llegar a Corrientes. Es que la confianza de un lugar, con sus talleres que son el corazón del Encuentro, donde se pueden volcar los sufrimientos y las experiencias permitió que se exprese la voluntad de decenas de miles de mujeres.

Hay que señalar la actividad y el desempeño del Partido de Corrientes, que fue el motor de llevar esta línea en la Comisión Organizadora, que llegó a muchas localidades creando el clima y las condiciones para el Encuentro. Conseguir la realización del Encuentro este año 2026 en Córdoba permitirá sostener y agrandar esta masividad a un movimiento que fue

golpeado sistemáticamente por el gobierno.

El Encuentro nos permitió volver a comprobar que existen condiciones favorables y que hay un rol fundamental que debe jugar el Partido para buscar y encontrar las iniciativas que permitan desplegar la bronca que causa esta política.

En lo inmediato el gobierno debió ceder hasta los primeros días de febrero el tratamiento de la reforma laboral. La tarea inmediata junto a la solidaridad a acompañar a Venezuela es un trabajo concentrado sobre el movimiento obrero, particularmente en los centros de concentración y promover un debate en cada sección, en asambleas de fábrica, en las reuniones de delegados y de internas, debatiendo cada punto de la Ley e ir construyendo un paro activo para frenarla.

Trabajamos para un paro que une los reclamos de los ocupados con los de los desocupados y precarizados, quienes con la reforma perderán todo derecho al reclamo legal por las condiciones que hoy se les impone fuera de la actual legislación, y uniendo la posición ante la ley a sus propios reclamos de actualización de planes y montos y la comida para los comedores. Impulsamos un debate democrático en cada barrio.

Trabajamos para organizar multisectoriales con los organismos de DDHH, movimientos vecinales, profesionales y de la burguesía nacional, sumando los reclamos específicos y el camino común para enfrentar esta política.

3

LA INCONSISTENCIA DEL PLAN DEL GOBIERNO

Milei promete a las clases dominantes y a las grandes potencias que en febrero implementará todas las reformas que les prometió. Tanto internamente como internacionalmente le piden que sean por ley, sino no están dispuestos a invertir y seguirán fugando dólares. Logró mostrar por primera vez un presupuesto aprobado por ley, pero la lucha popular impidió que concreten la derogación de la emergencia en discapacidad y el financiamiento a las universidades. Para las reaccionarias reformas en la SIDE tuvo que apelar nuevamente a un decreto que está siendo ampliamente repudiado.

El gobierno muestra como un logro haber contenido la inflación y un cierto orden en las cuentas generales que darían estabilidad. Más allá del debate sobre si estas cifras muestran la realidad de los aumentos de precios, ¿este es un plan consistente? ¡No!

La base monetaria actual (todos los pesos que circulan) es de 40 billones de pesos. Esto equivale a 28 mil millones de dólares, un 4,4% del PBI (Todo los bienes y servicios producidos en el país en un año). Pero hay que recordar que esa base

⇒ VIENE DE PÁGINA 3

monetaria, en el período 2004-2021, era del 8,3 % PBI. Es decir que circula la mitad de los pesos.

Al mismo tiempo, la deuda pública, durante este gobierno, aumentó en pesos el equivalente a 92 mil millones de dólares. Estos son bonos que emite el Tesoro, pero están en los bancos a nombre de especuladores internos y externos. No están ni para el consumo ni para la producción, pero los especuladores cobran intereses.

El otro gran tema de lo que el gobierno se jacta es el “déficit cero”. La base de esto es un fenomenal ajuste. Para dar algunos datos, en el Estado nacional redujeron la planta permanente (vía “retiros voluntarios”, jubilaciones y despidos) en 60 mil compañeras y compañeros. Si sumamos los contratados la cifra se duplica.

Milei redujo la inversión pública de 15 mil millones de dólares anuales a 3 mil millones. Las consecuencias las vemos en las rutas que nadie arregla, en la inundaciones por falta de obras, en los hospitales y escuelas deteriorados y la baja salarial estatal fenomenal, en la falta de fondos para atacar los incendios, etc.

El gobierno hizo una quita de subsidios a la energía del 57%, y del 32% al subsidio del transporte de pasajeros. Estos gastos, que equivalen a cerca de 6 mil millones de dólares, ahora salen de los bolsillos populares. Esta es una de las causas de que los salarios cada vez duren menos días del mes.

Demostrando la crueldad de estas políticas, hizo un ajuste en planes sociales que equivale a \$600 millones de dólares. Esto es menos comida en los comedores populares y más hambre en los barrios. Ahora el gobierno va por la eliminación del salario social complementario de \$78 mil pesos mensuales, que pretende para abril.

Si comparamos todos los dólares que ingresan vía el agro (34 mil millones de dólares) mas los que entran por minería y energía (14 mil millones), lo que da un total de más de 51 mil millones, con los dólares que salen: vía industria 23.458 millones, más personas humanas 37.262 millones, (total 60.600 millones), el resultado es un déficit de 9.500 millones de dólares.

Los dólares de la industria se van por la dependencia, y los de personas por la fuga de renta de los terratenientes y otras. Como las empresas no pueden remitir sus utilidades a sus casas matrices por el mantenimiento del cepo, el RIGI, con el que el gobierno pensaba hacerse de dólares frescos, no anda.

Este plan inconsistente se sostiene por el auxilio de los dólares del gobierno de Trump. Es un plan de exterminio de ramas enteras de la producción y de la industria nacional Golpea de manera fenomenal al campesinado pobre, a sectores de la burguesía nacional y de la burguesía agraria, Destruye economías regionales.

La caída del consumo es impresionante y se sostiene. En dos años cerraron 19.164 empresas



de burguesía nacional, y algunos monopolios externos en la industria y el comercio ajustan o directamente se van, pues se achica el mercado interno.

Esta inconsistencia se volvió a ver en que, frente a los vencimientos de intereses de deuda externa en enero, el gobierno se “patinó” los dólares de las hidroeléctricas privatizadas y tuvo que recurrir a un nuevo endeudamiento con bancos extranjeros (incluido uno de China).

Al mismo tiempo, como decimos siempre, señalar estas inconsistencias no quiere decir que este plan “se cae solo”.

4

HAY OTRO CAMINO

Nuestro Partido viene sosteniendo, desde el mismo momento que asumió el gobierno Milei y los sectores reaccionarios y fascistas de las clases dominantes que lo sostienen, que hay otro camino.

Denunciamos la mentira del gobierno de que “no hay plata”. La plata está y se la llevan un puñado de grandes monopolios y terratenientes, banqueros, especuladores y los sectores que se benefician con esta política.

Por eso planteamos, en las multisectoriales en las que trabajamos, y en los frentes electorales que impulsamos, un programa que plantea:

1) Suspender pagos de la deuda externa.

2) Control estatal del comercio exterior y del mercado de cambios.

3) Impuesto a las grandes fortunas y segmentación para las pymes nacionales.

4) Mandar los bonos de deuda pública con una reforma monetaria a la producción, obligando a invertirlos en: ampliación de personal y salarios, viviendas populares, sustitución de importaciones y producción de consumo popular, innovación industrial y obras públicas.

Para:

1) Aumento jubilatorio y de salarios, paritarias sin techo, 6 horas en las grandes empresas. Mantener y aumentar el salario social complementario y plan de emergencia contra el hambre.

2) Tierra y crédito para el campesino pobre.

3) Financiamiento para la universidad y discapacidad, la emergencia en violencia de género y diversidades, para los presupuestos de educación y salud.

4) Plan de obras públicas estatales en FFCC, Astilleros, fábrica de aviones y vehículos eléctricos, energía atómica, investigación científica, producción de defensa nacional, etc.

5

TAREAS INMEDIATAS

Vamos a un año cargado de luchas y actividades, teñido por la agresión imperialista yanqui a Venezuela, la pelea contra la reforma laboral y los 50 años del golpe fascista de 1976.

Redoblar la pelea contra la reforma laboral: El gobierno no pudo imponer la reforma laboral antiobrera en diciembre, producto de las múltiples luchas y movilizaciones en todo el país que tuvieron un pico en la jornada del 18 de diciembre convocada por la CGT, las dos CTA y un amplio espectro de organizaciones, sindicales, desocupados, sociales, campesinas, políticas, de derechos humanos, estudiantiles, de originarios y de vastos sectores populares. Decenas de miles se movilizaron a Plaza de Mayo y en muchas ciudades del país, donde desde la dirección de la CGT quedó instalada la amenaza del paro.

El gobierno dice que quiere meter el proyecto de reforma laboral el próximo 10 de febrero. Se abren buenas condiciones para profundizar las discusiones sobre esta ley en los lugares de trabajo, vivienda y estudio.

Tenemos un instrumento que es un volante nacional para ir al debate en cada fábrica y barrio, para impulsar un paro activo, con un programa que contenga la unidad de los tres torrentes del movimiento obrero: ocupados, desocupados y precarizados y jubilados.

50 años del golpe fascista de 1976:

En todo el país multiplicamos las actividades para movilizar con la más amplia unidad para que el 24 de marzo seamos millones en las calles repudiando el inicio de la dictadura más nefasta que asoló nuestra patria en el siglo 20. Lo hacemos denunciando el carácter negacionista y represivo del gobierno de Milei, y reivindicando en particular la gesta de nuestro PCR en la lucha contra el golpe y la dictadura, poniendo bien en alto el nombre de nuestros mártires, a quienes junto a los 30 mil detenidos desaparecidos nunca vamos a olvidar. Desplegaremos iniciativas

generales y por lugar confluendo a este objetivo:

#Charlas y participación en canales de difusión contando la verdadera historia, frente a los que mienten sobre cómo fueron los hechos, y pretenden ocultar los paros obreros y la gran lucha del pueblo encabezada por Madres de Plaza de Mayo.

#Vamos este 14 de febrero, a siete años del fallecimiento de nuestro querido primer secretario general Otto Vargas, a piqueteos y actividades en todo el país, reivindicando su figura en la lucha por la construcción del partido para la revolución en la Argentina, y en particular su rol en la lucha antípolista y antideclaratoria al frente del PCR.

#También vamos a la concreción de brindis en todo el país, celebrando los 58 años de la fundación de nuestro Partido.

#La realización del mural en homenaje a Angel Manfredi en talleres de Tafí Viejo, Tucumán.

#El 24 de febrero realizaremos en Córdoba el homenaje a René Salamanca, líder clasista y miembro de la Comisión Política del PCR en el Día del Mecánico, a 50 años de su secuestro el mismo 24 de marzo.

Avanzar en la solidaridad con Venezuela: Tenemos que multiplicar la solidaridad activa con Venezuela. Las pintadas en las paredes la tienen que estimular y reflejar. Así como desde el día del ataque salimos con un comunicado del PCR impulsando las movilizaciones del mismo 3 de enero, vamos a todos los lugares de trabajo, vivienda y estudio, a las legislaturas y concejos deliberantes, en las distintas multisectoriales y organizaciones de masas para pelear pronunciamientos de denuncia del imperialismo yanqui, así como iniciativas amplias para entrelazar la lucha antiimperialista con la pelea contra la política de hambre, entrega y represión del gobierno.

Estamos en un buen momento para que nuestro PCR y la JCR crezcan y se fortalezcan. Por eso vamos a impulsar una campaña de afiliación para la incorporación de miles de nuevas y nuevos compañeros a nuestras filas, al funcionamiento colectivo de nuestros organismos. Se realizarán las escuelas de estudio del Partido y de la Juventud, e iniciativas de la preparación y fortalecimiento del Partido en todos los terrenos.

Partiendo de este buen momento y del inmenso debate político que hay en las masas, avanzamos en la planificación del Mes de la Prensa que concretaremos en el mes de abril, por miles de nuevos lectores y difusores

Con el ejemplo de nuestros mártires de la lucha contra el golpe y la dictadura, y con las enseñanzas de nuestros queridos secretarios generales Otto Vargas y Jacinto Roldán, vamos a encarar estas tareas inmediatas en el camino de derrotar a este gobierno con las luchas, para imponer otra política y otro gobierno y avanzar hacia la necesaria revolución de liberación nacional y social. ■



“Practicar el marxismo y no el revisionismo; trabajar por la unidad y no por la escisión; actuár en forma franca y honrada y no urdir intrigas y maquinaciones”

Mao Tsetung

www.pcr.org.ar

Facebook/PCR.Argentina
Twitter.com/PCRargentina
Instagram.com/PCR.Argentina

DIRECCIÓN: Pichincha 165, 1º piso,
Buenos Aires, Argentina. De lunes a
viernes, de 9 a 17 hs. Tel. 11-4822-4222

CORRESPONSALES:
hoyredpcr@gmail.com

- Cierre del **hoy**: sábado hasta 13 hs.
- envíos al portal del PCR
corresponsalwebpcr@hotmail.com

Seguinos en
las redes:

Instagram
[semanario_hoyok](#)

Facebook
Semanario hoy del PCR

DIRIGENTE DEL PCR-PTP DE SAN JUAN

A un año de la partida de Perla Welner



Corresponsal

El 15 enero de 2025, a la edad de 77 años, fallecía una de las más importantes dirigentes que tuvo la provincia de San Juan. A un año de su partida, el actual contexto político revaloriza su legado y nos anima a repasar su vida para alentar la resistencia contra la prepotencia imperialisista, el liberalismo y el patriarcado.

A un año de su fallecimiento, recordamos a Perla Welner como una referente imprescindible en la construcción de la unidad del movimiento de mujeres y del campo popular en su conjunto. Perla fue, ante todo, una militante comprometida con el diálogo, el encuentro y la articulación entre los distintos sectores políticos, sociales, comunitarios e incluso religiosos, convencida de que la unidad es una herramienta fundamental para transformar la realidad.

Su participación en la vida política sanjuanina estuvo profundamente marca-

da por la defensa de los derechos de los sectores más vulnerables y en particular de las mujeres. Acompañó a mujeres víctimas de violencias en tiempos en los que no existían las leyes ni las políticas públicas que hoy reconocemos como conquistas colectivas. Lo hizo con sensibilidad, firmeza y una profunda convicción política, cuando el acompañamiento era, muchas veces, la única respuesta posible frente a la injusticia y el abandono.

Perla trabajó incansablemente por la creación, el impulso y el fortalecimiento de programas y leyes que ampliaran derechos. Su militancia estuvo atravesada por el respeto a todas las identidades y expresiones, acompañando y sosteniendo también las luchas. Adelantada a su época, luchando por una sociedad más justa desde la juventud, aportando a la creación y consolidación del Partido Comunista Revolucionario y Partido del Trabajo y del Pueblo.

Por su coherencia y dedicación obtuvo el respeto de opositores y aliados, durante toda su vida, no le fue posible pa-

sar desapercibida, con las ideas claras, siempre con respeto, delicadeza, pero con la fuerza de quien está convencida de su posicionamiento. Levantándose siempre ante cada injusticia, con profunda generosidad a todas aquellas personas que estuvieron a su lado, fue maestra de profesión y enseñó hasta en sus últimos días que la lucha es parte de la vida y que la dignidad no se negocia.

Recordar a Perla Welner es reafirmar la necesidad de seguir luchando por una sociedad más justa e igualitaria. En contextos tan difíciles para Argentina y el mundo donde es necesario defender lo que creímos que era obvio, donde las conquistas y el respeto a derechos básicos se ven opacados por la crueldad, la falta de respeto y la hostilidad. Perla fue parte de una generación que debió enfrentar períodos oscuros donde el miedo era la moneda corriente y sin embargo no se detuvo y pudo seguir luchando.

Hoy, no solo es bandera del Movimiento de Mujeres Sanjuaninas y del PTP-PCR, sino que forma parte indispu-



tible de la historia de lucha del pueblo de San Juan y su figura nos permite sembrar esperanza. aunque parezca difícil y el cansancio por momentos intente abatirnos, es importante tener presentes a quienes se atrevieron a vivir con la dignidad de no dejarse derrotar, porque la valentía es un elemento que contagia la gente con grandeza. ■

A 107 AÑOS DE SUS ASESINATOS EN ALEMANIA

Rosa Luxemburgo y Karl Liebknecht



En la noche del 15 de enero de 1919, era capturada y asesinada en Berlín, Alemania, Rosa Luxemburgo, junto a Carlos Liebknecht y varios centenares de dirigentes y miembros del entonces Partido Comunista de Alemania.

Rosa Luxemburgo había nacido en Polonia, el 5 de marzo de 1870 o 1871. Fue miembro del Partido Socialdemócrata del Reino de Polonia desde edad temprana, lo que hizo que tras su desbarcamiento tuviera que escapar a Zurich, Suiza. Luego, emigró a Alemania. Allí militó activamente en el Partido Socialdemócrata Alemán (SPD), defendiendo el marxismo revolucionario frente al revisionismo y rompió con la dirección del SPD al comienzo de la Primera Guerra Mundial en 1914, cuando esa dirección concilió con los terratenientes y la burguesía alemana en la “defensa de la patria”.

Junto con Carlos Liebknecht, Clara Zetkin y Franz Mehring, creó el grupo Internacional, que se convertiría poste-

riamente en la Liga Espartaquista. El 28 de junio de 1916 Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht fueron detenidos y sentenciados a dos años y medio de prisión. La Liga Espartaquista se afilió al Partido Socialdemócrata Independiente de Alemania (USPD).

En 1918 se desarrolló la llamada Revolución de Noviembre alemana, cuando 40.000 marineros e infantes de marina tomaron el control del puerto en rebeldía contra el Alto Mando Naval Alemán. El 8 de noviembre, los comités de trabajadores y soldados controlaban la mayor parte del oeste de Alemania, dando lugar a la formación de la República de Consejos (Räterepublik), basada en un sistema semejante al de sóviets desarrollado en la revolución rusa de 1905 y 1917.

El 1 de enero de 1919 la Liga Espartaquista junto a otros grupos socialistas y comunistas crearon el Partido Comunista de Alemania (KPD), principalmente gracias a la iniciativa de Carlos Liebk-

necht y Rosa Luxemburgo. Esta última apoyó que el KPD se involucrara en la Asamblea Constitucional Nacional –la que finalmente acabaría fundando la República de Weimar– pero su propuesta no tuvo éxito.

Pese a la traición de la dirección del SPD, el auge revolucionario de las masas no se había detenido en Alemania, produciéndose entonces la insurrección de Berlín. En respuesta al levantamiento obrero y popular, el presidente de la República de Weimar, el socialdemócrata Friedrich Ebert, dio órdenes a las tropas de asalto para sofocarlo. Aplastada la insurrección, Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht fueron capturados en Berlín el 15 de enero de 1919, siendo asesinados ese mismo día.

Tras su asesinato, los hombres del cuerpo de asalto arrojaron el cadáver de Rosa Luxemburgo desde un puente a un canal en Berlín. Al día siguiente toda Alemania sabía ya que la mujer que en los últimos veinte años había desafiado a todos los poderosos y que había cautivado con su oratoria en innumerables asambleas, estaba muerta. Mientras se buscaba su cadáver, un Bertold Brecht de 21 años escribió: La Rosa roja ahora también ha desaparecido. / Dónde se encuentra es desconocido. / Porque ella a los pobres la verdad ha dicho. / Los ricos del mundo la han extinguido. Su cuerpo apareció meses después.

Entre las obras más conocidas de Rosa Luxemburgo están Reforma o Revolución, Huelga de masas, partido y sindicato, y La acumulación del capital. Lenin, el gran dirigente de la revolución proletaria en Rusia, escribió sobre Rosa en febrero de 1922, que “una gallina jamás podrá ascender a la altura que puede hacerlo una águila. Rosa Luxemburgo se equivocó en la cuestión de la independencia de Polonia; se equivocó en 1903 en su apreciación del menchevismo... Pero a pesar de todas esas faltas fue y sigue siendo un águila (Lenin: “Notas de un publicista”, publicado en Pravda, núm. 87, 16 de abril de 1924, Obras completas, tomo 33). ■

A 50 AÑOS DE SU SECUESTRO EN TUCUMÁN

Manuel Álvarez

¡Hasta la victoria siempre!



Manuel Álvarez, dirigente del Sindicato de Trabajadores de la Industria Textil y Afines (Setia) de Grafanor fue secuestrado sacándolo de su casa en Fa-maillá, provincia de Tucumán, el 17 de enero de 1976 en pleno Operativo Independencia llevado a cabo por el ejército, en medio de los preparativos golpistas.

Manuel Álvarez, miembro del Comité de Zona del PCR de Tucumán, además de dirigente sindical clasista preocupado y comprometido con los trabajadores que representaba, era un comunista revolucionario activo luchador antigolpista responsable de difundir en las masas textiles la posición contra el golpe de estado del PCR y organizar su lucha para oponerse al mismo llegado el momento.

A 50 años de su secuestro seguimos reclamando juicio y castigo a los responsables. ■

Brindis del Comité Central del PCR

El 9 de enero realizamos el brindis organizado por el Comité Central, por el 58 aniversario de nuestro Partido, fundado el 6 de enero de 1968.



En el brindis participaron camaradas del Comité Central, delegaciones de zonas del Partido, comisiones nacionales, una delegación de la JCR e invitadas e invitados.

Se realizó un minuto de aplausos en homenaje a nuestro camarada secretario general Jacinto Roldán, Ana Galmarini y Mariano Sánchez, fallecidos el año pasado.

El camarada Arnaldo Gómez, en nombre del Comité Central, dio la bienvenida a las compañeras y compañeros, desarrolló aspectos centrales del período de la fundación del Partido y sobre la situación política actual.

Reproducimos extractos de las palabras de Gómez. El texto completo se puede ver en www.pcr.org.ar.

"Tenemos la revolución como objetivo"

Gómez comenzó recordando que nuestra fundación se desarrolló con todo el ímpetu que se traía de la primera revolución hablada en castellano y en América Latina: la Revolución Cubana. Y que el PCR se fundó "contra el revisionismo del viejo Partido Comunista y también contra la traición al Che Guevara, cuyo asesinato se produjo pocos meses antes de la fundación de nuestro Partido".

"Nosotros vivimos, a partir de esa fundación, años de un auge revolucionario en los que bocetamos toda la base de nuestra línea, a partir de la experiencia revolucionaria vivida en la Argentina y en el mundo. Fue el período en el que, junto con las luchas estudiantiles, en las que fomentamos y trabajamos para que explotara el poderoso polvorín de odio antidictatorial que se gestaba bajo los pies de la dictadura de Onganía, se desembocó en el Rosarazo, en el Cordobazo y en luchas que nos permitieron bocetar el camino principal de acumulación de fuerzas para la revolución en la Argentina."

Hijo de esas luchas fue la recuperación del SMATA de Córdoba y del clasismo revolucionario en la historia argentina. Son los años en los que René Salamanca dirigía el SMATA de Córdoba y en los que, junto con Otto Vargas y Gody Álvarez, se trabajó incansablemente para ese proceso, con un trabajo sistemático de organización, formación y lucha sindical, que dejó una huella profunda y duradera.

Eran años en los que las luchas de liberación nacional recorrían el mundo. Toda África hirvió. Vivimos el período de la derrota de los Estados Unidos en Vietnam: un pueblo con armas precarias, que enfrentó sistemáticamente al ejército más poderoso del mundo y lo derrotó en el campo de batalla. Fue también la época en la que se desarrollaban movilizaciones inmensas en el propio Estados Unidos contra la política belicista de ese imperialismo, marcando un punto de inflexión histórico.

Era una época en la que las luchas obreras recorrían Europa: el Mayo Francés, las rebeliones en Italia, las grandes huelgas generales, y en la que amplios sectores de la clase obrera se pusieron en movimiento.

Fue el período cuando la clase obrera llevó a la cima su proceso revolucionario con la Revolución Cultural Proletaria China, el proceso más inmenso de democracia de masas, de democracia obrera y de avance hacia el comunismo.



El plan económico de Milei es inconsistente. Los parches que ha logrado con los dólares se presentan como estabilidad, pero se sostienen sobre emisión de bonos y fuga fenomenal de divisas. Tarde o temprano esto estalla.

Vivimos esa época y tuvimos que enfrentar el golpe de Estado del 76. En el país, las luchas habían traído de vuelta al general Perón y gobernaba Isabel. Esto fue un obstáculo para los imperialismos, que trabajaron sistemáticamente para limar ese gobierno y acumular fuerzas para ese golpe de Estado. Lo enfrentamos valientemente, y una enseñanza clave que nos queda de toda esa época es que, aun en

condiciones en las que la correlación de fuerzas se iba transformando en forma cada vez más desfavorable, nosotros no abandonamos el objetivo: que esa política, esa táctica y esa orientación estratégica eran para avanzar hacia la revolución.

Fuimos derrotados en el golpe de Estado. En la lucha antigolpista y contra la dictadura mártires como Winer, Rusconi, Manfredi y en ellos los nombre a todos. Pero esa lucha generó las condiciones que hicieron posible la resistencia a la dictadura. Esté muy oculto en la historia que, durante esa dictadura, se desarrollaron no solo luchas democráticas que fueron ejemplo en el mundo, como la de las Madres de Plaza de Mayo, sino también luchas obreras significativas, que enfrentaron al régimen desde abajo.

Rememorábamos recién a Jacinto. Es imposible pensar en su nombre sin la huelga larga del Swift. Está Quebracho (Manuel Guerra) fogoneando lo que fue el primer paro ferroviario bajo la dictadura. Muchas luchas obreras fueron resistiendo a esa dictadura, organizándose en condiciones extremadamente difíciles, sosteniendo la solidaridad y desgastándola de manera persistente.

Se escribe otra historia, pero esta fue la historia real que hizo que una dictadura sangrienta, con treinta mil desaparecidos, con campos de concentración en todo el país y con grupos sistemáticos de tortura, fuera la que menos duró en ese período latinoamericano de dictaduras. Por eso lo tenemos con gran orgullo en nuestra historia y, además, porque forjó la base del grueso de nuestra política de frente único y de trabajo en la acumulación hacia la revolución, con el peronismo y con las fuerzas democráticas que en la Argentina se opusieron a esa dictadura y trabajaron en forma conjunta por un cambio a favor del pueblo.

En aquel momento nosotros nos preparamos para el golpe. Recuerdo las charlas que escuchábamos en la clandestinidad de Otto Vargas, señalando la ferocidad a la que nos íbamos a enfrentar. Eso nos preparó relativamente, porque nunca tuvimos idea de la magnitud de lo que iba a ser esa dictadura. Pero, sobre todo, una vez que la atravesamos, nos dimos cuenta de que la mayor tragedia de la humanidad transcurría en simultáneo, y que los retrocesos eran profundos y generalizados.

El capitalismo se había restaurado en la Unión Soviética quince años antes. En este período, a la muerte de Mao y de Chou Enlai, se restauraba el capitalismo en China. Cuando salimos de la dictadura y asomamos la cabeza al mundo, nos dimos cuenta de que estábamos guachos, que el socialismo había sido arrasado y que quedábamos algunos restos y algunos otros grupos que buscábamos ir uniéndonos, en condiciones muy adversas. Desde entonces hasta hoy navegamos en cincuenta años de reacción.

En estos cincuenta años sostuvimos las banderas del marxismo-leninismo-maoísmo y las banderas de la revolución, como planteaban Otto y Jacinto, para dar continuidad histórica a la lucha revolucionaria del proletariado. Otto muchas veces arrancaba estas remembranzas desde Babeuf, en la Revolución Francesa, señalando cómo las generaciones obreras fueron levantando una y otra vez las banderas del socialismo y del comunismo. Somos portadores de esas banderas y estamos orgullosos de ellas.

Hoy, en este momento latinoamericano tan duro, el asalto de las tropas yanquis concertadas sobre Venezuela llevó al secuestro del presidente Maduro y de su esposa Cilia. Nosotros tenemos claro que la lucha antiimperialista y nuestra lucha en la Argentina para socavar a este gobierno, para trabajar por otra política y por un cambio que implique un gobierno democrático y popular que aproxime a la revolución, es nuestra principal contribución.

Este asalto se da en un terreno de una gran disputa mundial. Los yanquis tra-

jan para asegurar su zona de influencia y despejar el terreno para ir a la disputa y a la guerra con China, mientras Europa mantiene su zona de influencia y Rusia marca también su propio ritmo y sus propios objetivos, profundizando un escenario internacional cada vez más conflictivo.

En la derrota electoral que tuvimos, hubo una parte de nuestro pueblo que sintió el chantaje de Trump asociado a Milei, señalando que si no se lo votaba se retiraban los dólares y se venía un lunes negro. Esta idea es equivocada: nunca el pueblo va a poder resolver su situación si le teme a la crisis. La crisis puede descargarse sobre el pueblo, pero también puede ser la salida para los sufrimientos del pueblo, como mostró la experiencia histórica.

En el año 2001, persistiendo en la lucha de calles, el pueblo argentino logró la suspensión del pago de la deuda. Eso fue la base de años de crecimiento económico, del desarrollo de los planes sociales más amplios de América Latina y de la apertura de los juicios que llevaron a la cárcel a los genocidas, lo cual es un orgullo de la lucha democrática de nuestro pueblo.

Incluso después de la derrota electoral comprobamos que luchar sirve. La lucha universitaria, la lucha por el Garrahan y la lucha de las personas con discapacidad le hicieron morder los dientes a un Milei que venía envalentonado tras el triunfo electoral y que, sin embargo, sufrió retrocesos políticos concretos.

La lucha callejera no cesó después de las elecciones. Podríamos enumerar jornadas de desocupados, paros nacionales, movilizaciones de ATE y de la CGT, los miércoles de los jubilados en la plaza, innumerables huelgas y paros en las fábricas, en distintos puntos del país. Esta situación inevitablemente va a ir creciendo, porque esta política de crueldad y entrega va a hacer crecer las luchas y la resistencia popular.

El plan económico de Milei es inconsistente. Los parches que ha logrado con los dólares se presentan como estabilidad, pero se sostienen sobre emisión de bonos, fuga fenomenal de divisas, remisión de utilidades y de intereses financieros que no pueden sostenerse con una producción estancada o en retroceso. Tarde o temprano esto estalla.

Hoy hay confusión y división, pero también una bronca que crece. El desafío está en encontrar las llaves para que esa bronca salga de las casas y se exprese colectivamente. El Encuentro Plurinacional de Mujeres y Disidencias y las grandes convocatorias unitarias muestran que cuando hay espacios seguros, democráticos y de unidad, la respuesta popular es masiva y sostenida.

No hay fascismo sin grupos de choque en la calle, y no lo logró en dos años. Nuestra principal arma es la calle y mostrar un camino de salida: suspender el pago de la deuda que nunca alcanza, volcar los recursos a la producción, un impuesto a las grandes fortunas, aumento salarial y jubilatorio, paritarias sin techo, seis horas en los grandes centros de producción, tierra para los campesinos pobres, créditos para la industria nacional y para la producción agraria.

Esto es posible si logramos frenar esta política, torcerle el brazo y cambiar el rumbo, avanzando hacia otro gobierno popular y democrático, articulado con la resistencia latinoamericana al imperialismo. Para ello necesitamos multiplicar nuestras filas y abrir la puerta del Partido a nuestros mejores hijos de la clase obrera y el pueblo para aproximar, como siempre, a la revolución", finalizó Gómez.

En medio de las luchas contra el gobierno hambreador y entreguista de Milei, reafirmamos nuestras banderas revolucionarias del marxismo-leninismo-maoísmo por las que nos fundamos, defendiendo el legado de nuestros mártires en la lucha revolucionaria, de Otto Vargas, primer secretario general, y de Jacinto Roldán, secretario general fallecido en 2025.

Se finalizó cantando con los puños en alto el himno de las y los trabajadores de todo el mundo, La Internacional.

¡Viva el 58 aniversario del PCR! ■

BRINDIS ZONALES

58 años luchando por la revolución

QUILMES - BERAZATEGUI - VARELA



Corresponsales

ZONA NORTE CABA

Quilmes, Berazategui, Varela

Este martes 6 de enero realizamos en nuestro local partidario de Berazategui el brindis por el 58º aniversario de nuestro querido Partido Comunista Revolucionario.

Decenas de camaradas, compañeros, compañeras y amigos y amigas de otras fuerzas políticas compartimos el brindis, nos encontramos con alegría en medio de grandes luchas que venimos protagonizando.

Iniciamos el brindis entonando el Himno Nacional Argentino y destacando los compañeros y compañeras presentes de los distintos barrios de la zona, docentes, compañeros y compañeras de los movimientos campesino, de jubilados, de mujeres; la JCR.

Se encontraban presentes Andrea Canestro vicepresidenta del PJ Berazategui, Gabriel Ibarra y Claudia del Movimiento Evita Quilmes. Y envió un afectuoso saludo la intendenta interina de Quilmes, Eva Mieri.

Rendimos homenaje a nuestros camaradas fallecidos el año pasado, Jacinto Roldán -último secretario general de nuestro Partido-, Mariano Sánchez -Miembro del CC de nuestro Partido y dirigente del MIJP- y Titi Galmarini -miembro del CC de nuestro Partido y del regional Santa Fe-. También se hizo un reconocimiento al Papa Francisco y al doctor Juan José Mussi.

Inició el acto Jaqui, secretaria de la JCR zonal y miembro del CC de la JCR: "La mejor enseñanza que podemos aprender y continuar transmitiendo es pensar en lo colectivo, con los pies en la tierra, escuchando a las masas sin etiquetarlas. Tenemos una gran tarea, muy importante, necesaria pero no imposible, que es terminar con este gobierno hambreador, entreguista y entreguista de Milei, con una gran y exitosa revolución".

Continuó la camarada secretaria de la zona, integrante del CC de nuestro Partido y su Comisión Política, Liliana Méndez: "Estamos orgullosos de los 58 años del Partido, porque el Partido nunca abandonó los motivos ni las razones por las cuales se creó. En las razones por las que se creó está la lucha por la revolución porque entendemos que puede cambiar la situación de inmensas masas de habitantes de esta Patria."

Leyó el comunicado del Partido en repudio al ataque yanqui a Venezuela e indicó "denunciamos la actitud cómplice del gobierno de Milei que, fiel a su política de entrega nacional, se subordina a los planes de Washington, traicionando la histórica política argentina de no intervención y hermandad latinoamericana".

También reivindicó las grandes luchas de nuestro pueblo que enfrentan la política de Milei, y afirmó que avanzamos en



la unidad en las calles.

Para finalizar planteó dos brindis: "por el triunfo de las luchas de los pueblos de América Latina y el Caribe contra el imperialismo. Creo que esa consigna tiene que presidir todo nuestro accionar en este momento. Y también quiero brindar porque el PCR sea la vanguardia reconocida de las luchas de nuestro pueblo. ¡Muchas gracias a todos por estar, salud! ¡Y hasta la victoria!".

Finalizamos con el himno de los trabajadores del mundo, la Internacional, y brindando por nuestro PCR.

Zona Norte Capital Federal

El 7 de enero hicimos nuestro brindis por el 58 aniversario de nuestro Partido. Coin orgullo como comunistas revolucionarios contamos nuestra historia y como peleamos y seguiremos luchando por hacer realidad nuestros objetivos: una sociedad sin explotados ni explotadores y el poder para la clase obrera y el pueblo.

Misiones

El PCR y la JCR Misiones celebró con un brindis, los 58 años en una jornada extendida de discusión política.

Hoy más que nunca es necesario organizarse para la lucha y defender nuestra soberanía.

Los últimos acontecimientos demuestran que se agudiza la disputa imperialista en América Latina, principal-

mente de la mano de los peores, Los yanquis, quienes marcaron un precedente bombardeando a Venezuela, secuestrando a un presidente, avasallando los derechos del pueblo venezolano para adueñarse de sus riquezas, principalmente el petróleo.

En la Argentina lamentablemente, nos toca muy de cerca, ya que el presidente Javier Milei es aliado incondicional de Donald Trump.

Trabajamos para que el pueblo argentino se organice en la más amplia unidad para enfrentar lo que se viene. ■



A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO FASCISTA DE 1976. NOTA 2

La Argentina antes del golpe de 1976

El próximo 24 de marzo se cumplirán 50 años del golpe de estado que derrocó al gobierno constitucional de Isabel Perón en 1976 y dio inicio a la dictadura genocida más fascista del siglo 20. En sucesivos números reconstruiremos los hechos, daremos a conocer documentos y testimonios de la lucha antigolpista y antidictatorial de nuestro PCR, y reafirmaremos la importancia de la batalla por memoria, verdad y justicia hoy, como parte de la lucha contra el gobierno reaccionario de Milei.



En la nota anterior (*hoy* 2091) abordamos algunas de las políticas centrales del gobierno de Milei que pretende instalar el negacionismo del genocidio dictatorial para justificar el ataque a las políticas públicas en derechos humanos, y con el fin último de liberar a los responsables de terrorismo de estado, en un avance de su plan represivo contra las y los trabajadores y el pueblo.

En este marco, conocer cómo fueron los hechos que desembocaron en el golpe de estado de marzo de 1976, es de gran importancia, no sólo para conocer la verdadera historia, enturbiada por el balance que hacen distintos sectores de las clases dominantes, sino porque hace a la lucha de hoy por memoria, verdad y justicia en el camino de la lucha por una patria liberada.

Las causas del golpe

Decía nuestro camarada Jacinto Roldán, secretario general del PCR fallecido el 30 de abril del 2025: "Es imposible abordar el período de preparación del golpe de Estado -y de cualquiera de los temas de la década del '70- sin destacar las impresionantes luchas de ese período. Entre 1969 y 1976 la Argentina estuvo recorrida por luchas que conmovieron el país: el Correntinazo, el Rosariazo, el histórico Cordobazo, el Mendozazo, el Rocazo, de los que ya se ha hablado; y al calor de esas luchas, como un torbellino, miles de jóvenes, miles de luchadores, nos incorporamos a la lucha revolucionaria. Este es un aspecto fundamental de aquella Argentina. Y el otro aspecto, era que en las grandes masas -cuando hablo de masas hable de los millones que habitan en esta tierra- había un sentimiento muy profundo, en realidad una reivindicación política muy sentida, que era la



vuelta del General Perón a la Argentina. Esas grandes masas pensaban que así se iban a resolver sus problemas. El General Perón volvió en 1973 y con su regreso, la situación política nacional cambió, pero el auge revolucionario de las masas no paró" (Así luchamos contra el golpe. Buenos Aires: Ediciones Nueva Hora, 1998. Colección: La década del setenta. Edición del PCR).

Esta es una cuestión clave para entender cómo era la Argentina en los años previos al golpe. Ya planteamos en la nota anterior que tampoco se puede entender el proceso que llevó al golpe en 1976, si no partimos de que el mundo era muy distinto al actual, ya que en el escenario internacional estaba en primer plano la disputa entre las "dos superpotencias": el imperialismo yanqui y la URSS (que por entonces ya se había convertido en un gran país imperialista, que con justicia los maoístas chinos calificaron de socialimperialistas, porque se disfrazaban de socialistas).

Esta disputa se expresaba también en nuestro país, en el entrelazamiento de las grandes potencias con sectores de grandes terratenientes y de burguesía intermediaria, y con acuerdos comerciales que, para el caso de la URSS, crecieron ya desde 1971, durante la presidencia de Eduardo Lanusse en el gobierno dictatorial surgido tras el golpe de 1966.

Encontrar la verdad en los hechos

Volviendo a las causas del golpe, afirmó también Roldán, en el folleto citado: "La juventud, principalmente, tiene que investigar; tiene que indagar para encontrar la verdad de lo que pasó en esos años. Porque basta mirar los diarios de aquella época para darse cuenta del terror que desató en los poderosos el espectro de los cuerpos de delegados y comisiones internas recuperados para el clasismo. Diarios de la oligarquía, como La Prensa, alertaban sobre el peligro de "los soviets de fábrica". Los soviets de fábrica eran esos cuerpos de delegados y esas comisiones internas recuperados por el clasismo a lo largo y ancho del país. El avance del movimiento campesino con las



Ligas Agrarias, las luchas del movimiento estudiantil junto al movimiento obrero, los "sin techo", que ocupaban tierras y viviendas, eso era lo que se vivía por aquellos años en la Argentina. Solo entendiendo la magnitud del auge revolucionario de las masas que conmovió los cimientos del Estado oligárquico-imperialista, sólo a partir de esto, principalmente los jóvenes, podrán entender la magnitud y la profundidad del terror fascista, el revanchismo de las clases dominantes, que utilizando el control del aparato del Estado y las armas reprimieron a mansalva a la clase obrera y al pueblo argentino.

"A partir del golpe de Estado del 24/3/76 los poderosos de la Argentina, a través de la dictadura de Videla, Viola, Massera y Agosti, le impusieron a la clase obrera y al pueblo la más sangrienta represión en lo que va de este siglo. El objetivo del golpe, o el principal objetivo del golpe y de la represión, fue frenar ese impresionante auge revolucionario de masas. Este fue, a nuestro entender, el principal motivo".

Qué estaba en debate

Roldán ubica con precisión el contexto de este auge revolucionario, y los principales debates entre las corrientes de izquierda en esos años. "El PCR, nuestro partido, había nacido en 1968, encabezando la lucha contra la dictadura de Onganía. Nosotros dijimos que esa dictadura estaba sentada sobre un polvorín y por esos años fuimos fogoneros para que ese polvorín estallara. En aquel momento había teorizaciones, como ahora, que partían de la base de afirmar que "la gente no da", o que "somos un pueblo donde la gente no da". También había teorizaciones sobre el reflujo. Perón, desde Madrid, llamó a "desensillar hasta que aclare", la dirección del Partido Comunista, con la teoría del mal menor, planteaba que el general Lanusse era un militar progresista y que era mejor que Onganía, hasta que el histórico Cordobazo los obligó a cambiar el libreto..."

"Nosotros nos incorporamos a la lucha revolucionaria en uno de los perío-

dos más ricos de la izquierda en el mundo: el triunfo de la Revolución Cubana que sacudió a América Latina y nuestro país, más tarde, el Mayo Francés, la Revolución Cultural Proletaria en China, la derrota del imperialismo yanqui en Vietnam... Era un debate de grandes masas en relación a los dos caminos que había en América Latina: la vía pacífica o la lucha armada. El camino que en Cuba había llevado al triunfo de la revolución, o el camino parlamentario que sostenía y levantaba la dirección del PC, que... ya en la década del '70 levantaron el camino de Chile con Salvador Allende. A ese camino llamaron la vía chilena al socialismo. Querían decir que se podía llegar pacíficamente al socialismo, ilusión que también se propagandizó entre las masas cuando Cámpora llegó al gobierno. ¡Eso sí que era utopía! Plantear que se podía llegar al socialismo por la vía parlamentaria...

"Había dos caminos: reforma o revolución. Eso era lo que discutíamos las fuerzas revolucionarias surgidas por aquel entonces en polémica con el reformismo. Esa era una línea divisoria: los que estaban a favor del camino parlamentario, y los que estábamos a favor de la revolución y la lucha armada. Por aquel entonces, miles de jóvenes tomábamos como ejemplo al Che Guevara, y convencidos de la necesidad de la revolución abrazábamos el camino de la lucha armada... Teníamos claro que sin partido de vanguardia no hay revolución y sin teoría revolucionaria, tampoco. Otras fuerzas revolucionarias secundarizaban esta necesidad, pero era una discusión entre partidarios de la revolución.

"Todos éramos revolucionarios, antiyanquis, golpearíamos a los mismos enemigos (incluido el peronismo) y pensábamos por aquella época, que el triunfo de la revolución era fácil y rápido. Predominaba en esa izquierda la idea que la revolución la hacían los revolucionarios "para las masas". La Revolución China, en el país más poblado de la tierra, no se conocía; y Mao Tsetung era mala palabra... En el recién fundado PCR, aún en pañales, se enfrentaba esa campaña del revisionismo, jugando un gran papel camaradas de larga trayectoria revolucionaria como Pedro Planes y Otto Vargas que tenían otra visión de la Revolución China y de Mao Tsetung. El rol de Otto Vargas, secretario general de nuestro Partido fue clave para la maduración ideológica del PCR y para el viraje político que implicó la posición antigolpista.

"En esa corriente de izquierda grande en que venía nuestro partido se fueron desarrollando, no por un camino lineal, dos corrientes: una tomó como forma principal de lucha el terrorismo urbano y consideraba a la Unión Soviética como un país socialista que ayudaba a los pueblos; y la otra, era la izquierda marxista-leninista que por el requerimiento de la política y de nuestra práctica revolucionaria, llegamos al maoísmo. Dos grandes corrientes". ■

Suscríbete al *hoy*

A todas y todos los compañeros y amigos que se suscriban a nuestro semanario hasta el 28 de enero, ofrecemos importantes premios que se sortearán el 30 de enero.

Primer premio: Suscripción gratuita por un año + 100 títulos de los cuadernillos de marxismo-leninismo-maoísmo + 30 tapas de colección

Segundo premio: Suscripción gratuita por un año + 50

títulos de los cuadernillos de marxismo-leninismo-maoísmo + 20 tapas de colección.

Tercer, cuarto y quinto premio: Suscripción gratuita por un año + 20 títulos de los cuadernillos de marxismo-leninismo-maoísmo + 15 tapas de colección.

"El que lee un periódico proletario y no lo sostiene contribuye a matarlo, con lo que ahoga la voz de su clase y rompe su propia arma".

Comisión Nacional de Prensa



ALDERETE DENUNCIA OTRO ATAQUE A LAS Y LOS DESOCUPADOS Y PRECARIZADOS

Voucher: Un nuevo ajuste en los planes sociales

A partir de comienzos de enero, el gobierno de Milei puso en marcha una “prueba piloto” para avanzar en el reemplazo de los planes sociales por “vouchers de capacitación laboral”. El objetivo es dejar sin el pago mensual de \$78 mil (congelados desde diciembre de 2023) a los 900 mil beneficiarios de los programas Volver al Trabajo y Acompañamiento Social



El compañero Juan Carlos Alderete, coordinador nacional del Movimiento de Desocupados y Precarizados de la CCC y miembro del Comité Central del PCR decía a nuestro semanario que este es un “nuevo ataque a los desocupados, y que esto que arranca como una prueba piloto con algunos casos en CABA, lo van a masificar a todos los beneficiarios. No lo hacen de golpe porque el gobierno sabe que esto traería grandes luchas como respuesta”.

Con este ajuste, el gobierno apunta a dejar de pagar los 78 mil pesos y convertirlos en un “beneficio en especie”, a cambio de cursos y certificaciones en algunas empresas privadas.

Aclaró Alderete que por ahora hicieron una “prueba piloto” con 40 beneficiarios en CABA, y que en el resto de las provincias todavía no se implementó. “Planean una capacitación en algunas empresas, multinacionales y nacionales, que se han inscripto. Por ejemplo, la cervecería Quilmes, Sintoplast, Walmart, McDonald’s. No son puestos de trabajo”.

“Esta capacitación se da dos veces por semana, cuatro horas por día, en el lugar que tienen disponible esas empresas. Por ejemplo, un compañero que vive en Villa Soldati se tiene que ir a Villa del Par-



que, donde está el local de Sintoplast, con los gastos que implica el viaje”.

Juan Carlos se pregunta con razón “No sé cómo van a hacer con 900 mil beneficiarios que hay en el país. Sólo en la provincia de Buenos Aires son 500 mil”. Nadie dice de dónde van a salir los miles de “capacitadores” necesarios, la infraestructura para los cursos, y menos aún cuál es la perspectiva para conseguir trabajo de los “capacitados”, en medio de este feroz ataque a la industria por parte del gobierno nacional.

Control y centralización

Como ya viene haciendo el gobierno desde el comienzo, con este paso hacia los “vouchers” aprovechan para avanzar en el control y cruzamiento de datos. Con el argumento de “ordenar” y “transparentar”, van a dar de baja a miles de compañeras y compañeros.

Nos decía Juan Carlos que “La empresa te entrega un voucher después de dos meses. Con el voucher te pagan los 78 mil, si comprueban que estás haciendo la capacitación”.

“Hay compañeros que rechazaron la capacitación porque querían trabajo directamente. Y a algunos ya los han bajado y no cobran. Por eso decimos que es

parte del ajuste, porque quieren pulverizar todos los programas”.

Está en estudio también un ajuste en la Asignación Universal por hijo, y están discutiendo si van a pagar hasta dos o tres hijos. Por lo que las compañeras que tienen cuatro, cinco o más hijos sólo van a cobrar por tres”.

Frente a este nuevo ataque, Alderete dice que la CCC “viene discutiendo y es la única organización que está dando pelea por el Salario Social Complementario. Lo defendemos porque es una ley que conquistamos con la lucha en el gobierno de Macri, y es un complemento de las changanas o lo que estén haciendo las compañeras y compañeros”.

“Muchas organizaciones ya lo dan como perdido, y plantean organizarnos a través de las distintas ramas: cartoneros, textiles, etc. Estamos dando la pelea en particular, porque muchas veces se habla de la pobreza y la falta de trabajo en general, pero no se pone el foco en este objetivo”.

Juan Carlos agrega que “estamos discutiendo con intendentes y gobernadores, para discutir el tema de los programas en cada lugar. Por ejemplo, en la provincia de Buenos Aires, donde viven 500 mil de los 900 mil beneficiarios, qué

se puede hacer. Les mostramos las cuentas, y que el monto de 39 mil millones de pesos que significa el cobro de los planes todos los meses, se vuelca en el consumo y eso la provincia lo perdería. Entonces la pregunta es: ¿el gobierno de la provincia va a hacer algo? ¿Va a dar una ayuda o nos va a dejar solos? Por ahora no tuvimos respuesta”.

“Porque si bien sabemos que nadie sobrevive con \$78 mil, los compañeros lo esperan porque algo cubren. Y defendemos el cobro en efectivo, porque estas medidas se dan en el marco de la política general del gobierno, que por un lado ataca al movimiento de los desocupados que están en la lucha y, por otro, aplica una política antiindustrial. Están suspendiendo, están cerrando. Entonces, ¿el laburo dónde está? No es una política que fomente la creación de nuevo trabajo”.

“Quieren demostrar que el compañero no quiere trabajar, pero el compañero no va a dejar la changa para ir a capacitarse. En definitiva, lo que quieren es eliminar todos los planes y programas. Porque el planteo de la ‘capacitación’ es el mismo para los menores de 50, que están en el programa Volver al Trabajo como para los mayores de 50, que cobran el plan Acompañamiento Social. Le decís a una persona mayor de 50 años que salga a capacitarse para conseguir trabajo. ¿A dónde? Es un mal chiste”.

Finalmente, el compañero Alderete dice, sobre el panorama político general y las perspectivas para el año que comienza que “El fin de año fue muy duro, con una gran pelea contra el proyecto de reforma laboral, y empezamos el 2026 con la invasión imperialista yanqui a Venezuela, que cambió todo el escenario. Frente a este hecho se ha logrado una unidad grande, de muchos sectores, por supuesto con matices y diferencias, pero que acordamos en oponernos a la invasión”.

“Esto va a repercutir en toda América Latina y en nuestro país, más con la posición vergonzosa del gobierno de Milei. Por eso sabemos que va a ser un año duro, de mucha pelea, más duro incluso que el año pasado. Para eso nos preparamos”, concluye Alderete. ■

VALLE DE CALAMUCHITA, CÓRDOBA

Tocar y luchar: La Orquesta Escuela de Villa Yacanto

Corresponsal

El 2025 fue un año de conquistas para la Orquesta Escuela de Villa Yacanto. En abril se firmó un convenio junto a la Cooperativa Cultural Pirca con la municipalidad, que permitió estabilizar el proyecto. Se sostuvo y fortaleció el núcleo del Barrio Popular. En mayo se consiguió la Escuela IPREM 390 para su funcionamiento. En junio se realizó el primer Encuentro de Orquestas Sociales -declarado de interés municipal-. Finalmente, se logró en octubre la aprobación de la ordenanza que crea la Mesa de Gestión, integrada por el Concejo y el Ejecutivo, habilitando la creación de un presupuesto para la Orquesta Escuela. Presupuesto que había sido quitado.

En septiembre se consiguió un subsidio para la adquisición de un vehículo para el traslado de las niñas y niños del barrio a la escuela para los ensayos. Este avance en materia de política pública significó una conquista de la Orquesta, en unidad con el bloque opositor de Todos X Yacanto en el caso del presupuesto. Este avance los corrió del lugar de “favor político” y de la tensión constante y desgastante, permitiéndoles proyectar, resolviendo problemáticas propias de su

crecimiento.

Todo avance tiene un doble aspecto, pero lo que se destaca es el arraigo comunitario y la regionalización de la experiencia de orquestas sociales. En esa dirección, se consolidó un espacio de encuentro de coordinadores y directores de orquestas sociales infantiles del Valle de Calamuchita, al tiempo que se acompañó la creación de las orquestas de Villa Strada y Villa Incor, en Santa Rosa. También participa Villa General Belgrano y a fines de 2025, se sumó el reciente proyecto de Orquesta Escuela de Villa Ciudad Parque. También existen vínculos para impulsar una experiencia similar en Río Tercero. Así durante este 2026 se podrá impulsar la creación de un programa provincial de orquestas sociales. El proyecto de ley propuesto desde Villa Yacanto para la creación de dicho programa fue presentado en la Legislatura de Córdoba por Federico Alessandri (Embalse, legislador provincial) con el que se mantuvo un encuentro en el mes de junio.

Como balance, es importante ver que la gestión y la política pública no pueden prescindir de la lucha política. En cada instancia, las respuestas frente a las posturas privatistas y de ajuste fueron polí-



ticas colectivas que se fueron construyendo para resistir y, a la vez, avanzar. Lejos de cristalizarse, los objetivos de la gestión municipal, debieron ceder. Las concesiones suelen tener como fin neutralizar, pero aquí se observa una instancia de unidad -siempre relativa- para volver a la lucha en una instancia superior.

Los sectores libertarios buscaron polemizar con la Orquesta, aunque también se vieron debilitados por sus internas y por la ruptura de su propio contrato electoral. Insistieron en dejarlos sin un espacio físico para funcionar, concentraron sus ataques en la coordinación, ideologizando los debates y, principalmente, golpeando en lo económico para generar desgaste en la comunidad educativa. De ese modo impulsaron, de forma reiterada, el arancelamiento y la pri-

vatización de la cultura. En esa misma línea se inscribe la política de cancelación hacia artistas locales sostenida por el intendente Fernando Moiso.

Frente a esta política, la respuesta fue una Orquesta que no dejó de crecer, tanto en Villa Yacanto como en toda la región, junto al núcleo de coordinadores y directores de Calamuchita. La Orquesta Escuela también integra la Mesa de Trabajo Cultural de Villa Yacanto, un espacio que impulsa la democratización de la cultura. Esta Mesa también avanza en un proceso de regionalización, cosechando experiencias del Valle, con las orquestas sociales como ejemplo: vivencias que fortalecen el arraigo comunitario, creciendo como la gramilla y abriendo nuevos caminos de protagonismo popular en la Cultura. ■

OTRO BOCETO DE PUEBLADA EN LA HISTORIA DE NUESTRO MOVIMIENTO OBRERO

A 90 años de la huelga general de enero de 1936

La prolongada huelga de la construcción de fines de 1935 concitó una gran huelga general de solidaridad en enero de 1936, con características de un nuevo boceto de pueblada en la Capital Federal, enfrentamientos masivos a la represión y bloqueo de trenes en localidades cercanas.



El 17 de octubre de 1935, el sindicato de obreros albañiles de la Capital Federal constituido en febrero de ese mismo año, después de haber presentado en septiembre a las patronales un pliego de condiciones que exigía el reconocimiento del sindicato, aumentos de salario, fijación de horarios de trabajo y seguridad, en una asamblea general declaró la huelga para el 23. Este día, unos 15 mil trabajadores del andamio paralizaron sus tareas y se concentraron en el Luna Park, en una nueva asamblea general que mostró un clima de gran combatividad.

A los 20 días de iniciada la huelga de los albañiles, todos los gremios de la construcción en la ciudad de Buenos Aires salieron a la huelga y se concentraron en una tercera asamblea general que desbordó el Luna Park. Allí se votó la huelga general de todos los trabajadores de la industria de la construcción, con lo que el número de huelguistas llegó a

los 60 mil. La construcción quedó paralizada en la ciudad de Buenos Aires y alrededores, extendiéndose la huelga a todo el país e incluso a la ciudad de Montevideo, en la República Oriental del Uruguay.

Al tiempo que se movilizaban activamente en las calles, organizados en comités por barrios de la Capital y formando piquetes para controlar las obras diariamente, fortaleciendo su unidad en la lucha y el debate político, los trabajadores de la construcción desarrollaron una política para lograr la solidaridad y ampliar el combate a otros gremios. Producto de ello fue el Comité de Defensa y Solidaridad con los Obreros de la Construcción, que agrupó a 68 sindicatos de la Capital Federal y el Gran Buenos Aires, adheridos o no a la CGT.

A los dos meses de huelga de los trabajadores de la construcción, este comité efectuó un acto masivo en plaza Once, declarando la huelga general de solidaridad

en "Buenos Aires y pueblos circunvecinos" para el 7 de enero de 1936. Recién en la víspera del inicio de la huelga, la nueva dirección de la CGT le dio su apoyo.

El 7 de enero, los trabajadores y el pueblo ganaron las calles de Buenos Aires, acompañados de manifestantes que llegaban de otras localidades. Además de los nutridos piquetes de huelga, densas columnas de trabajadores, con la participación también de otros sectores populares oprimidos, mujeres, jóvenes y hasta niños, se dirigieron a los lugares de concentración para después marchar a un acto central convocado para la tarde en Plaza Once. Los pocos tranvías y ómnibus que salieron ese día fueron volcados o incendiados. También los piquetes obreros accionaron para impedir la circulación de los trenes, quedando paralizado por completo el tránsito. La policía fue desbordada debiendo retirarse de los barrios donde se desarrollaban los he-

chos, quedando las calles en manos de las masas movilizadas. Las acciones se dieron en muchos barrios porteños y se extendieron a algunas localidades cercanas, como Vicente López, San Martín, Caseros, Ciudadela, Morón, Quilmes y Berazategui.

El gobierno de Justo respondió con una brutal represión clausurando los sindicatos, cerrando los comedores colectivos y encarcelando a centenares de obreros y causando tres muertes de obreros: Santiago Bekener, Gerónimo Osechuk y Jaime Chudi. En otro tiroteo cayó muerto un policía.

La huelga general se prolongó por 24 horas más, pese a que la dirección de la CGT no se sumó, aduciendo "que no podía hacerlo sin consultar a las organizaciones que la componían", y tampoco "importantes gremios" como informaba ese día el órgano del Partido Socialista, La Vanguardia. Se volvieron a producir manifestaciones, concentraciones y choques callejeros con la policía, particularmente en los barrios más proletarios. El paro se prolongó hasta las 18 hs, acorde a la decisión tomada por los miembros del Comité de Defensa y Solidaridad que no habían sido detenidos, ante la promesa del gobierno de reabrir los locales y liberar a los presos.

En cuanto a la huelga de la construcción, pese a que sus dirigentes quedaron detenidos, los obreros la prosiguieron hasta lograr el triunfo. En total fueron 96 días de lucha.

El heroico ejemplo de los trabajadores y el pueblo de Buenos Aires daría nuevos bríos a las luchas obreras y populares en todo el país, entre las que se destacan la nueva huelga contra La Forestal en el norte santafecino y la lucha de los campesinos algodoneros del Chaco contra Bunge y Born y Anderson Clayton, así como las de algunas zonas chacareras de la pampa húmeda. ■

EL PRIMER BOCETO REVOLUCIONARIO

La Semana de Enero de 1919

Este mes se cumplen 107 años de una gigantesca lucha obrera y popular que pasó a la historia como la Semana de Enero de 1919. En momentos en que el gobierno de Milei pretende avanzar contra los derechos obreros y populares y reivindica la Argentina de comienzos del siglo 20, es fundamental recordar esta gesta que desembocó en una gran pueblada con rasgos insurreccionales en la Ciudad de Buenos Aires.

En la Argentina de 1919, la oligarquía terrateniente y las potencias imperialistas de la época detentaban el poder del Estado. Ese poder se articulaba con el primer gobierno electo con el llamado "voto universal", que en realidad excluía a las mujeres, encabezado por Hipólito Yrigoyen. A nivel internacional se desarrollaba una oleada revolucionaria impulsada por la Revolución Rusa de noviembre de 1917, cuyo impacto se expresaba en grandes huelgas obreras en nuestro país, como las ferroviarias, las de la carne y las de los obreros azucareros tucumanos.

El conflicto que dio origen a la Semana de Enero se desarrolló en los Talleres Metalúrgicos Pedro Vasena e Hijos, una importante fábrica de la ciudad de Buenos Aires, entonces el principal centro proletario del país. Allí, 2.500 obreros se encontraban en huelga desde diciembre de 1918 reclamando aumentos salariales, la jornada de ocho horas, pago de horas extras y domingos, eliminación del trabajo a destajo, reincorporación de despedidos por causas gremiales y el reconocimiento de su sindicato, la Sociedad de Resistencia Metalúrgicos Unidos, adherida a la FORA del V Congreso.

La empresa, controlada mayoritaria-

mente por capitales británicos, respondió contratando rompehuelgas provistos por la Asociación del Trabajo y protegidos por fuerzas armadas. A comienzos de enero de 1919 se intensificaron los enfrentamientos. Los piquetes obreros cortaron cables de electricidad y teléfonos, rompieron cañerías para inundar las calles e impedir el paso de los carros y lograron que el 6 de enero se plegaran a la huelga los capataces.

El 7 de enero, un grupo de huelguistas acompañados por mujeres y niños intentó convencer a los rompehuelgas de sumarse al paro. Ante la negativa, fueron apedreados y la policía cargó disparando sus fusiles. El tiroteo dejó cuatro muertos y decenas de heridos. Estos hechos dieron inicio a una escalada que desembocó en la huelga general lanzada a partir del 9 de enero, impulsada por la FORA del V Congreso y apoyada por la Federación Obrera Marítima.

La extensión del conflicto llevó a la adhesión de la FORA del IX Congreso, dirigida por la corriente sindicalista. Grandes masas se plegaron al paro y protagonizaron movilizaciones y enfrentamientos con las fuerzas represivas. Durante varios días se generalizaron las barricadas, los asaltos a armerías y la toma de algunas comisarías. Incluso se bocetaron formas embrionarias de soviets, con delegados obreros y soldados. Durante un breve período, amplios sectores de la ciudad quedaron bajo control popular.

La represión estatal fue sangrienta. El gobierno de Yrigoyen ordenó la intervención del Ejército y habilitó la acción de grupos civiles armados de la oligarquía, que realizaron verdaderas razzias en los barrios obreros, atacando locales



e imprentas sindicales. El saldo represivo fue de entre 800 y 1.500 muertos y más de 4.000 heridos, según fuentes diplomáticas de la época, incluyendo mujeres, ancianos y niños.

La Semana de Enero de 1919 constituyó el primer boceto revolucionario de la historia argentina. Demostró que el proletariado tenía fuerza y capacidad para hegemonizar al conjunto del pueblo y hacer temblar a las clases dominantes. Esta experiencia tuvo continuidad en otras grandes luchas como las huelgas de La Forestal y la Patagonia, y, décadas más tarde, en el Cordobazo y las puebladas de los años setenta.

Al mismo tiempo, el proceso puso en evidencia una serie de errores que facilitaron el aislamiento del movimiento obrero y su derrota: el insuficiente apoyo campesino y los problemas de abastecimiento, la falta de comprensión de la cuestión nacional en un país dependiente, el infantilismo antimilitarista que impidió una línea de trabajo sobre las Fuer-

zas Armadas y las concepciones esparteñas del anarquismo, que imposibilitaron un plan y una preparación militar.

El Partido Socialista calificó los hechos como "infaustos" y llamó a la vuelta al trabajo. El recientemente fundado Partido Socialista Internacional, luego Partido Comunista, denunció la represión, pero adhirió a la posición de la FORA del IX Congreso. Por su parte, el yrigoyenismo expresó el doble carácter de la burguesía nacional: mientras realizaba concesiones al movimiento obrero para mantenerlo bajo su control, reprimía violentamente las luchas que desbordaban ese marco, demostrando el fracaso del camino reformista para resolver las tareas agrarias y antiimperialistas.

En estas jornadas, la clase obrera argentina hizo por primera vez sus deberes "en borrador". Como tal, esta experiencia debe ser estudiada para extraer enseñanzas sobre el camino de la revolución en la Argentina. ■

LA POLICÍA MIGRATORIA MATA A BALAZOS A UNA MUJER EN MINEÁPOLIS

Protestas en Estados Unidos por el asesinato de Renee Nicole Good

La ejecución de una mujer de 37 años durante un operativo de efectivos de la policía migratoria ICE (Servicio de Inmigración y Control de Aduanas) el 7 de enero desató una ola de movilizaciones en todo el país. Desde Mineápolis, donde ocurrió el asesinato hasta Nueva York, Chicago y Los Ángeles, miles exigen el retiro de las fuerzas federales, el fin de la impunidad y el freno a la militarización migratoria.



La indignación por el asesinato de Renee Nicole Good crece. Protestas simultáneas se multiplicaron en distintas ciudades de Estados Unidos, transformando el crimen cometido por ICE en un conflicto de alcance nacional.

Convocatorias masivas se registraron en Nueva York, Chicago, Los Ángeles, Seattle, Oakland, Denver y Atlanta, entre otras ciudades, con consignas comunes: "Fuera ICE", "Justicia para Renee" y "No a la cacería migrante". Organizaciones de derechos humanos, colectivos antirracistas, sindicatos, partidos políticos y redes de apoyo a migrantes denunciaron el avance de una política fascista por parte del gobierno de Trump, que habilita el uso letal de la fuerza y garantiza impunidad a los agentes federales.

El hecho que encendió la mecha

Good, de 37 años, murió tras recibir varios disparos a quemarropa cuando agentes enmascarados del ICE intentaban abrir la puerta de su vehículo duran-

te un operativo. Los videos difundidos muestran que la mujer intentó retirarse del lugar; segundos después, un oficial disparó, el vehículo perdió el control y chocó. La escena, registrada por testigos, se viralizó y desmintió el relato oficial que habló de "defensa propia".

La víctima era ciudadana estadounidense, madre de tres hijos y poeta. La senadora Tina Smith confirmó su condición de ciudadana, un dato que intensificó el repudio público y amplió la base social de las protestas más allá de las comunidades migrantes.

De Mineápolis al país entero

La ciudad donde ocurrió el crimen -a metros del lugar donde en 2020 fue asesinado George Floyd- fue el punto de partida. Pero la reacción se expandió rápidamente: marchas, vigílias y cortes frente a edificios federales se replicaron en múltiples estados, coordinadas por redes nacionales que ya venían denunciando redadas y operativos del ICE.

En varias capitales estatales se realizaron acciones conjuntas y conferencias

de prensa exigiendo investigaciones independientes, la suspensión de operativos federales y la retirada del ICE de las ciudades santuario.

Militarización, impunidad y discurso oficial

El gobierno yanqui respaldó la actuación del ICE. El propio Trump culpabilizó a la víctima y defendió el accionar del agente, diciendo "¡Debemos apoyar y proteger a nuestros agentes del orden frente a este movimiento radical de izquierda que promueve la violencia y el odio!". Lo mismo hicieron el vicepresidente JD Vance y otros funcionarios. Estas declaraciones provocaron repudios y nuevas convocatorias en todo el país.

En contraste, el alcalde de Minneapolis, Jacob Frey, rechazó la versión federal tras ver los videos y pidió que el ICE abandone la ciudad. Posiciones similares se escucharon de alcaldes y concejales en otras jurisdicciones, que reclamaron límites al accionar federal.

Las organizaciones sostienen que el caso Good expone la práctica del gobier-

¿Qué es el ICE?

El ICE es la sigla en inglés de Inmigración y Control de Aduanas, una agencia federal de Estados Unidos que depende del Departamento de Seguridad Nacional. Fue creada en 2003, tras los atentados del 11 de septiembre, como parte del rediseño del aparato de seguridad interna del país.

El ICE realiza operativos, detenciones, allanamientos, traslados a centros de detención y deportaciones, muchas veces sin orden judicial y con fuerte despliegue armado.

Desde hace años, el organismo es fuertemente resistido por amplios sectores sociales, organizaciones de derechos humanos, comunidades migrantes y gobiernos locales por: Uso sistemático de la fuerza y violencia letal en operativos migratorios. Detenciones arbitrarias y separación de familias. Funcionamiento de centros de detención denunciados por condiciones inhumanas.

Criminalización de la protesta y de quienes acompañan o defienden a migrantes. Amplios márgenes de impunidad, avalados por el poder político federal.

Durante el actual endurecimiento de la política migratoria, el ICE actúa como brazo ejecutor de una estrategia fascista de militarización interna, por lo que crece en las marchas la consigna: "Fuera ICE". ■

no de Trump: criminalización de la protesta, uso letal de la fuerza y posterior justificación política. Recordaron episodios previos en Chicago y otras ciudades donde agentes dispararon contra manifestantes y luego intentaron legitimar los hechos con acusaciones desmentidas por imágenes.

Con protestas previstas en nuevas ciudades y llamados a una jornada nacional de movilización, el asesinato de Renee Nicole Good se convirtió en símbolo de una resistencia extendida. La consigna se repite de costa a costa: justicia, fin de la impunidad y fuera el ICE. ■

MOVILIZACIONES, PARO Y BLOQUEOS ENFRENTAN EL DECRETO QUE ELIMINA LOS SUBSIDIOS A LOS COMBUSTIBLES

Marchas en Bolivia contra el gasolinazo

El llamado "gasolinazo", impulsado por el gobierno de Rodrigo Paz Pereira, provocó una inmediata reacción del movimiento obrero y popular de la hermana república. Aumentos de hasta 163% en el diésel, represión a las marchas y denuncias de un "estado de sitio de facto" configuran un escenario de creciente conflicto social.

La eliminación del subsidio a los hidrocarburos dispuesta por el Decreto Supremo 5503 encendió la mecha de una amplia protesta social en Bolivia. La medida, presentada por el Ejecutivo como parte de un ajuste para enfrentar la crisis económica, elevó el precio de la gasolina especial en torno al 86% y del diésel en más del 163%, con impacto inmediato en el transporte y la canasta básica.

Desde organizaciones sindicales y sociales se calificó la decisión como una ofensiva antipopular que golpea de lleno a trabajadores asalariados, cuentapropistas y jubilados, mientras denuncianse benefician los grandes grupos económicos. El contraste entre el recorte de subsidios y el alivio impositivo a las grandes fortunas fue señalado como una



muestra del carácter regresivo del ajuste.

La Central Obrera Boliviana (COB) encabezó marchas multitudinarias en La Paz y otras ciudades la semana pasada. Tras un diálogo sin resultados con el Gobierno, la central obrera abandonó la Casa Grande del Pueblo al grito de "¡abrogación!" y anunció un bloqueo nacional

de carreteras. "El pedido es uno solo: que se derogue este decreto", afirmó el secretario ejecutivo de la COB, Mario Argollo, al ratificar que las próximas medidas serán definidas por las bases.

Las movilizaciones fueron reprimidas cuando columnas de trabajadores y campesinos intentaron avanzar hacia la Pla-

za Murillo en La Paz. Gases lacrimógenos y balines de goma dejaron heridos y profundizaron el repudio a la política oficial. La represión se sumó a denuncias de allanamientos y detenciones de dirigentes sindicales.

En ese marco, el expresidente Evo Morales advirtió sobre un "estado de sitio de facto". Señaló el acuartelamiento de las Fuerzas Armadas, la suspensión del licenciamiento de conscriptos y el traslado de efectivos como parte de una estrategia para disciplinar al movimiento social. Morales llamó a la unidad de mineros, fabriles, campesinos, pueblos indígenas y trabajadores de la salud y la educación, bajo la conducción de la COB, para enfrentar lo que definió como una ofensiva neoliberal.

Durante casi veinte años, los combustibles mantuvieron precios subsidiados. Con el decreto 5503, la gasolina pasó de 3,74 a 6,96 bolivianos por litro y el diésel de 3,72 a 9,80. El salto de precios reavivó una memoria histórica de luchas contra ajustes similares y abrió un nuevo capítulo de confrontación entre el Gobierno y las organizaciones populares.

Mientras se multiplican las marchas y los cortes de ruta, el conflicto sigue abierto. La consigna que recorre calles y carreteras es clara: la anulación del decreto y el freno a un ajuste que, denuncian, vuelve a descargar la crisis sobre los hombres del pueblo. ■



—A pocos días de la brutal intervención imperialista de los Estados Unidos en su patria, ¿cómo evalúan la situación actual?

—En general, el proceso del reparto del mundo por parte de las potencias imperialistas entra en una nueva fase de más agresividad por parte de los EEUU. El gobierno de Venezuela será sometido a nuevas negociaciones comerciales de petróleo, bajo las últimas amenazas de una segunda oleada de ataque militar. China y Rusia se han limitado a protestas “enérgicas”, por supuesto sin mayores resultados hasta el momento.

Las amenazas de intensificar la agresión militar contra Venezuela representan un peligro para toda la región.

Es importante tomar en cuenta algunos de los escenarios que en otros momentos hemos analizado, a saber: Agudización del bloqueo: Esto en la actualidad está en marcha; la misma flota posicionada en el Caribe comporta una barrera y disuasión para la actividad comercial de compra y venta de mercancías.

Operaciones psicológicas, sabotajes, infiltración de fuerzas para operaciones en el territorio; al mismo tiempo hay un desarrollo de procesos en los que se pretende acondicionar el terreno para ablandar la voluntad de parte del pueblo y hacerlo más susceptible a la compra de conciencia, utilizando el soberano para ganar el favor de personas que pueden ser claves en operaciones contra el pueblo y el gobierno de Venezuela.

—El gobierno de Donald Trump ha dejado en claro que su objetivo es apoderarse del petróleo y los recursos energéticos de Venezuela. ¿Qué está pasando en este aspecto?

—La estatal Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA) confirmó este miércoles (7 de enero) que mantiene negociaciones con Estados Unidos para concretar la venta de “volúmenes de petróleo”.

Recientemente la presidenta encargada Delcy Rodríguez expresó que el 71% de las exportaciones venezolanas están concentradas en 8 países. De los cuales el 27% es con EEUU y que continuarán las relaciones económicas-comerciales.

Las conversaciones se desarrollan en medio de las últimas amenazas del fascista

EL GOBIERNO IMPERIALISTA DE TRUMP PRETENDE QUEDARSE CON EL PETRÓLEO VENEZOLANO

Venezuela: Se multiplica la organización de la resistencia

Reproducimos las respuestas enviadas por los camaradas del Partido Comunista Marxista Leninista de Venezuela al breve cuestionario que le hicimos llegar sobre la situación en el hermano país tras la intervención militar del imperialismo yanqui.

Donald Trump y bajo unas nuevas medidas de flexibilización de ciertas sanciones que buscan definir las condiciones para el envío de crudo venezolano al mercado estadounidense después de años de restricciones.

—Circulan muchas especulaciones sobre cómo se llevó a cabo el secuestro del presidente Maduro y su esposa, ¿tienen opinión al respecto?

—Se han desarrollado múltiples opiniones que buscan generar dudas entre la población venezolana, que si hubo traición/entrega o si fue un real secuestro del presidente Nicolás Maduro en la intervención militar del imperialismo norteamericano.

Lo objetivo del caso es que hubo expresiones de enfrentamientos, neutralización de la infraestructura militar venezolana, demostración de las capacidades militares del imperialismo norteamericano, que finalmente terminan con el secuestro del presidente Nicolás Maduro, como medida de presión para la extracción o robo de los recursos principalmente del petróleo de Venezuela y dominio geopolítico de la región.

—¿Cuál es el rol de la clase obrera y el pueblo venezolano en esta difícil coyuntura, desde su punto de vista?

—Los trabajadores, el movimiento popular y revolucionario y buena parte del pueblo en general se han mantenido en movilización los últimos días a pesar del impacto que ha generado el secuestro del presidente Maduro en la operación militar ordenada por Trump.

Igualmente, se ha multiplicado e intensificado la preparación y organización de la resistencia y lucha antiimperialista en los diferentes sectores, conscientes de que estamos en momentos decisivos y que las condiciones exigen lograr la máxima capacidad operativa posible para garantizar la producción de los bienes y servicios y defensa, principalmente en las empresas de Estados.

Asimismo, debemos seguir fortaleciendo y consolidando el Frente Antifascista y Antiimperialista como espacio donde se agrupan diferentes capacidades de los trabajadores y el pueblo.

—En nuestro país, además de la nefasta posición del gobierno rastreiro y vendepatria de Milei, hay una campaña mediática con base en un sector de los venezolanos que han emigrado, que aprueba la invasión imperialista. ¿Tienen algún comentario sobre esto?

—A nivel internacional se realizan movilizaciones populares en diferentes partes del mundo en solidaridad con el pueblo de Venezuela. En este mismo orden, diversos gobiernos del mundo han rechazado la operación militar llevada a cabo por los EEUU y por ende el secuestro del presidente Nicolás Maduro. Además, en el mismo EEUU se han producido manifestaciones populares y declaraciones de instituciones que expresan desacuerdos con las acciones realizadas por los EEUU contra Venezuela.

Consideramos que una minoría desclizada puede estar manifestándose en favor de las intervenciones militares imperialistas y que los monopolios mediáticos le sacan el mejor provecho para impulsar sus campañas contra los gobiernos de Venezuela, Colombia, Cuba, Irán entre otros, para así imponer gobiernos títeres que obedezcan a sus intereses. ■